

DIEU N'EXISTE PAS TOUT EN EXISTANT

Dieu n'existe pas tout en existant.

En philosophie classique, le dualisme est une notion qui affirme que l'être humain est formé d'un corps et d'un esprit qui sont entièrement différents. Le corps est matériel tandis que l'esprit est immatériel (spirituel). L'esprit pense tandis que le corps s'anime. Le corps est animé par l'esprit. L'âme est synonyme de l'esprit. Le problème corps-esprit est une question philosophique de la relation entre le corps et l'esprit.

Le monisme s'exprime lui aussi sur ce problème.

Mais le monisme est une notion philosophique qui, contrairement au dualisme, affirme que le corps et l'esprit sont une seule et même chose matérielle.

Nous allons prendre quatre philosophes pour présenter brièvement quelques points essentiels de leurs positions différentes au sujet de la relation entre le corps et l'esprit.

Ces quatre philosophes, très connus dans l'histoire de la philosophie, sont :

Platon (428-348 av. J C),

Aristote (384-322 av. J C),

Descartes (1596-1650),

Spinoza (1632-1677).

Platon et Descartes sont dualistes, tandis qu'Aristote et Spinoza sont monistes.

PLATON

Philosophe grec et fondateur de l'école Académie à Athènes, Platon est un dualiste. Il conçoit l'être humain comme l'union de l'âme et du corps. L'âme est une essence immatérielle, parfaite, éternelle et immuable. C'est un élément du monde des Idées. Pour Platon, il existe deux mondes différents : le monde des Idées et le monde sensible. Le monde des Idées est invisible mais il est parfait et complet de toute éternité. Il est la vraie réalité (la réalité absolue). Le monde du sensible, quant à lui, il concerne le monde physique, le monde des objets perceptibles par les sens. Il comprend donc le monde terrestre et les astres. Il est visible, matériel, imparfait, éphémère et changeant. La réalité sensible n'est pas la vraie réalité pour Platon. Les objets du monde sensible sont les images des éléments du monde des Idées. L'âme est une Idée (un élément du monde des Idées) particulièrement spéciale. Elle habite le corps, celui-ci n'étant pas son image dans le monde du sensible. Le corps est l'image d'une Idée autre que l'âme. L'âme est une Idée vagabonde qui s'incarne dans un corps matériel qui n'est pas son image dans le monde du sensible. L'âme anime le corps et possède son propre mouvement. Elle est le principe (la cause) du mouvement et de la pensée. Elle précède le corps : avant d'être incarnée, elle était dans le monde des Idées. Elle s'incarne dans le corps à la naissance. Au moment de la mort, elle s'échappe du corps pour retourner dans le monde des Idées ou bien migrer dans un autre corps.

ARISTOTE

Philosophe grec et fondateur de l'école Lycée à Athènes, Aristote est un moniste. Pour lui, l'âme (l'esprit) et le corps forment une seule et même réalité. L'âme est indissociable du corps.

Elle ne vient pas de l'extérieur. Elle est le principe (la cause) du vivant en tant que vivant. Pour Aristote, l'identité de l'être humain est la résultante de deux choses : la Forme et la matière. L'âme est cette Forme. La Forme, c'est la vie du corps. C'est ce par quoi un être peut être dit vivant. Un être inanimé n'a pas d'âme. Quand le corps vivant meurt son âme disparaît avec lui. L'âme des corps vivants terrestres est mortelle. Aristote dit aussi que les astres (les planètes et les étoiles) ont leurs âmes, mais il s'agit d'objets métaphysiques (non physiques). L'âme de l'astre est immortelle pour Aristote. Car le monde des astres est parfait, interchangeable, stable et éternel. Les astres, pour Aristote, sont des vivants immortels.

DESCARTES

René Descartes, philosophe français, l'un des révolutionnaires qui ont fait bouger le siècle, est un partisan d'un dualisme particulier, une sorte de semi-dualisme. Pour lui, l'esprit (l'âme) est différent du corps. En effet, de sa formulation « je pense, donc j'existe » il déduit que l'être humain existe en tant qu'esprit. De son doute méthodique, il déduit que le corps peut ne pas exister. D'où : le corps est différent de l'esprit. De plus pour Descartes, l'esprit (l'âme) est une substance. Mais il est une substance pensante, immatérielle, indivisible, immortelle et invisible. Le corps, lui, est une substance matérielle, divisible, mortelle et visible. Ainsi, Descartes adopte un dualisme de substance. Il admet que l'esprit et le corps présentent deux substances différentes, qui obéissent à des lois différentes et qui présentent des propriétés différentes. Cependant ces deux substances distinctes forment un tout unifié dans lequel l'esprit dirige le corps et donne le sens à la vie. Descartes suggère que l'esprit a son siège dans une petite région du cerveau. Cette région correspondrait à la glande pinéale (l'épiphyse). Ce siège joue le rôle de jonction entre l'esprit et le corps. C'est là où l'esprit exerce ses fonctions pour recueillir des informations sur le monde grâce au corps et, par suite agir sur celui-ci en fonction de ces informations.

SPINOZA

Baruch Spinoza, philosophe hollandais, suggère un monisme un peu particulier (un semi-monisme). En effet Spinoza pense que l'être humain est une union de deux choses : un corps et une âme (un esprit). Mais ces deux choses ne sont pas des existences différentes. Ce sont des aspects de l'être unique qui est la substance absolument infinie (Dieu : la Nature). Le corps et son âme ne sont que deux façons d'exprimer Dieu, deux formes particulières prises par la Nature. Ils dépendent de la réalité unique (de la Nature : du Dieu) dans laquelle ils existent. Ils vont de concert. Dans sa citation célèbre « l'homme n'est pas un empire dans un empire », Spinoza affirme que l'être humain fait partie de Dieu (de la Nature) et non quelque chose en dehors de Dieu (de la Nature). La substance absolument infinie (Dieu : la Nature) prend une infinité d'attributs. Nous, les êtres humains, nous en connaissons deux attributs : le corps et l'âme. Ces deux attributs meurent mais la substance infinie demeure.